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  先生の目指す学びを実現する
  ためのGIGAスクール構想

―― まずはあらためて、「GIGAスク
ール構想」とはどのような取組なのか、
教えてください。

寺島：少し硬い言葉で説明すると、
「１人１台端末」と高速ネットワーク
通信を一体的に整備し、それを使って
子供たちの「個別最適な学び」と「協
働的な学び」を充実させる取組という
ことです。

もう少しわかりやすい言い方をする
と、誰一人取り残すことなく、子供た
ち一人一人のよさを伸ばし、みんなで
協働して学んでいくということです。

実はこれは、GIGAスクール構想が
始まる以前から日本の学校教育が目指
してきたことです。それを１人１台端
末やテクノロジーの力を使って充実さ

せようという構想です。
―― GIGAスクール構想によって、子
供たちの学びはどのように変わってい
くのでしょうか。

寺島：「個別最適な学び」に関し
て言うと、興味関心も、理解度も、子
供たち一人一人で違います。先生たち
はこれまでも一人一人に応じた指導を
目指して工夫されてきたと思いますが、
端末とネットワークを用いて様々な教
材にアクセスできるようになることで、
そうした学びが圧倒的に実現しやすく
なると考えます。

「協働的な学び」については、これ
までも、例えば「グループに分かれて
話し合ってみましょう」という活動は
よくありました。そのときはグループ
で話し合った後、その結果を発表する
ことで、ようやく、隣のグループが何
を考えていたかがわかりました。これ

が、端末やクラウドを使うことによっ
て、友達は何を考えていて今どんな作
業をしているかがリアルタイムでわか
ります。そこから自分の学びを深める
ことができるのです。

  学びの深まりや
  学びの保障につながっている

―― 具体的にはどのような変化が起
きていますか。

寺島：自分の考えを発表するよう
な場合、今までは一人で教科書を調べ
て、その内容を写したり、まとめたり
ということが多かったと思います。こ
れを端末とクラウドを使って行う場合、
自分の考えをスライドにまとめながら、
隣の子がまとめているスライドもリア
ルタイムで全て見ることができます。

少し前の発想では、友達の手元を見

　「個別最適な学び」と「協働的な学び」を一体的に充実するため、1人1台端末と高速大容
量のネットワークの整備を図る「GIGAスクール構想」。学校における1人1台端末環境によっ
て、子供たちの学び、先生の授業はどのように変わったのか。GIGAスクール構想が目指すも
のや現状とともに、文部科学省初等中等教育局の担当者に話を聞きました。
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ながら作業を進めることは「カンニン
グ」と言われたかもしれません。答え
が一つしかないなら、それはカンニン
グかもしれませんが、自分の考えをま
とめる場面では30人いれば30通りの
まとめ方があります。

他の人がどのように考えているのか、
自分にない視点を参照しながら課題に
取り組むことで、自分の考えが深く形
成されます。こうした「学びの深さ」
は、これまでの環境だけでは実現しに
くかったと思うのです。それが毎時間、
様々な場面で見られるようになってき
ました。
新井：現場の先生からは、「子供

たちの文章などの質やアウトプットの
量が格段に向上した」ということもよ
く聞きます。例えば、紙などに手書き
した文章を入れ替えたり書き直したり
することはとても大変で時間もかかり、
結果として文章の構成変更や推敲

こう
に大

きな労力がかかります。それがデジタ
ルを活用すると、文章の構成変更や書
き換えが容易になります。書く量も当
然増えますし、その質も上がっていき
ます。これ以外にも、デジタルは試行
錯誤を効率的に行いやすい特徴がある
ので、今まで以上に質がよいものが作
られる循環が現場で起きているのだと
思います。
寺島：先日訪問した学校で印象的

な場面があったのですが、特別支援学
級で学習している児童が、授業のある

場面では通常学級の授業にオンライン
で参加していました。このように、そ
の子にとって学びが深まる場合には、
「この場面は参加しよう」ということ
もできますし、病気療養中の児童生徒
が病室から授業に参加することもでき
ます。ICTの導入によって学びの保障
が一層進んでいます。

  デジタルとリアル
  二項対立「ではない」

―― 「端末活用には利点がある一方
で、アナログな、直接体験や紙のよさ
が失われる」という指摘もありますが、
どう考えますか。

寺島：デジタルでリアルの学びをよ
り深くすることを目指しています。現
在行っている学習指導要領改訂に向け
た議論も「デジタルの力でリアルな学
びを支える」という発想に立って進め
ています。紙かデジタルかという二項
対立の議論はしていません。
平井：先生たちも、デジタルのツー

ルを活用すればするほど、リアルの体
験の大切さを実感されているようです。
デジタルの良さの一つは効率化です。
理科の実験では、これまで時間の都合
で１回しかできなかった実験が、デー
タ整理や記録等を効率化することで２
回実施できるようになりました。１回
目と２回目の結果を比較することで、
より深い学びにつながります。また、

体育では、自分の動きを撮影し、過去
の自分の動きと比較したり、プロの動
きと見比べたりしながら改善点を考え
ることができます。さらに、撮影した
動画をグループで共有し、具体的なフ
ィードバックをもらいながら、何度も
やってみるということも可能です。端
末導入前は、友達にその場で動きを見
てもらい、コメントをもらうことが精
一杯でしたが、端末の活用により、学
びの幅と質が広がったと思います。

  校務DXで、校務をシンプルに、
  もっとスマートに

―― 新しいテクノロジーの導入に当た
り、教師の負担が増えることを心配す
る声もあります。GIGAスクール構想は
「校務DX」を掲げていますが、どのよ
うな効果が見込まれるのでしょうか。

新井：校務DXの目的の一つとして、
教職員の負担軽減をはじめとした働き
方改革があります。私たちの身の回り
を見てもICT機器とは無縁ではいられ
ませんし、実際に事務仕事の際には、
先生に限らず、パソコンがないと仕事
にならない世界になってきていると思
います。ではなぜ、我々がパソコンを
使っているかと言えば、便利で、効率
的だからです。校務DXも突き詰めれ
ばそこにいきつくのではないか、と思
っています。

あくまでも一例ですが、学校によ

授業の様子
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っては、「出勤したら出勤簿に押印す
る」とか、「職員室の黒板に行事予定
や職員動静が手書きされている」とい
ったことがあります。また、教頭先生
が行事予定や各先生の動静を自身の手
帳に全部手書きでメモをしているケー
スもあります。校務DXは、こういっ
た業務フローを見直し、ICTを活用し
て効率化しましょう、ということだと
考えています。例えば、先生の動静や
子供の出欠席の情報が一度入力されれ
ば、データ連携により学級日誌や週報
にも転記されるなど、先生が同じ作業
を何度もしないで済むように効率化さ
れることも、校務DXの一つです。
平井：自治体で言えば、文書は一枚

目に必ず標題や日付、作成者などを記
載した「鏡文」（かがみぶん）を付け
て発送しているところも多いかもしれ
ません。しかし、全ての連絡について
こうした正式文書で行う理由が特段な
いのであれば、慣例を見直して業務を
シンプル化することにより、内容によ

ってはチャットツールを活用して簡潔
に情報共有できる場面も多いはずです。

例えば私が指導主事として勤めてい
た静岡県吉田町では、全教職員と教育
委員会職員がひとつのチャットルーム
でつながっています。自治体単位で全
教職員と教育委員会職員が一つのプラ
ットフォームに集まる例はまだ少ない
ですが、学校単位ごとに学校内の教職
員全員が、校内の１つのチャットルー
ムに入っている事例は、かなり広がっ
ています。皆が同じプラットフォーム
に入っていることによって心理的安全
性も高まり、働きやすい職場づくりに
もつながります。
寺島：DXで校務をシンプルにした

いと考えています。デジタルの力で本
来使わなくてよかった時間を減らすこ
とで、その時間を授業研究や教材研究
にあてることができます。仮に、在校
している時間が同じだとしても、その
先生の働きがいや働きやすさは変わる
と思います。チャット使用の例のよう

に、追加費用なしですぐにでもできる
ことはたくさんあるはずです。今、先
生のお手元にある端末でできることを
どんどん進めていただきたいですし、
我々はその支援をしていきます。

  必要なネットワーク速度を
  2025年度末までに100％に

―― 高速な通信ネットワークを十分
に使える学校の割合は現状どれくらい
なのでしょうか。

新井：2024年度は、学校のネット
ワーク改善に力を入れて進めてきまし
た。GIGAスクール構想で整備する端
末は、ネットワーク環境が無いと十全
に活用ができません。他者と協働する、
いろいろな教材や情報にアクセスする
といった世界観を実現するには、ネッ
トワーク環境が必要不可欠だからです。

GIGAスクール構想により、全ての
普通教室でインターネットに接続でき
る環境が整備されました。しかし、端

学校情報基盤・教材課デジタル教材基盤係長 新井 亮裕

学校情報基盤・教材課 寺島 史朗 課長

GIGAStuDX推進チーム 平井 奉子
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末利活用が進むにつれ、ネットワーク
への負荷が高まってきています。こう
した状況も踏まえて、文部科学省は、
同時に全ての授業において、多数の児
童生徒が高頻度で端末を活用する場合
の帯域の目安として、学校規模別の　　
「当面の推奨帯域」を2024年4月に
公表しました。しかしながら、「当面
の推奨帯域」を満たす学校は約２割に
留まっています。「当面の推奨帯域」
を満たしていなくてもまったくネット
ワークがつながらないというものでは
ありませんが、これから更に端末の活
用が進むと考えれば、「当面の推奨帯
域」を満たす学校が2025年度末まで
に100%となるよう、学校のネットワ
ーク環境の改善に取り組んでいます。
―― どのような対応をしているので
すか。

新井：学校のネットワーク環境改
善の取組の一つとして、デジタル庁と
連携し、2025年2月に「教育DXサー

ビスマップ」に通信分野を追加し、地
域ごとに提供される通信サービスを一
覧化するとともに、これらのサービス
をプレゼンする場として「学校ネット
ワーク自治体ピッチ」を開催しました。
これにより、自治体が学校のニーズに
見合った通信サービスを選択すること
をサポートしています。なお、これら
は学校外のネットワークの改善策とな
りますが、学校のネットワーク環境改
善には、学校内のネットワークの課題
解決も必要となります（図１）。そこ
で、文部科学省では、学校内のネット
ワーク環境改善に活用できる補助金も
用意していますので、積極的に御活用
いただきたいと考えております。

  文科省チームが研修実施
  学校単位で15分から

―― 先生たちの端末の活用の仕方の
格差解消に向けては、どのような取組
をされていますか。

平井：文部科学省では、「GIGA 
StuDX（ギガ スタディーエックス）
推進チーム」を省内に設置し、学校や
教育委員会、自治体からの要望を受け、
その要望に応える研修を手配・実施し
ています。最小は15分の校内研修から
対応可能で、内容も多岐にわたります。
例えば、GIGAスクール構想の理念の
説明、授業での具体的な活用事例、校
務DXの実践例など、ニーズに応じた
研修を実施しています。今日も、ある
自治体から「初等中等教育段階におけ
る生成 AI の利活用に関するガイドラ
インを説明してほしい」という依頼が
あり、そのテーマで研修を行う予定で
す。2024年度は約300件の研修を実施

学校のネットワークの課題（例）

５年生まで〔１、２年生のとき〕の学習の中でPC・タブレットなどのICT機器を活用することについて、以下のこと

はあなたにどれくらい当てはまりますか。（新規）

学校内

※学校内ネットワークの課題

※学校外ネットワークの課題

学校外
当面の推奨帯域

ネットワーク機器 通信サービスの契約

● 機器のスペック不足

端末の性能・運用

● Webブラウザのタブの開きすぎて動作が遅延する等

ソフトウェアサービス基盤

● ソフトウェアサービス基盤側の性能不足により通信が
   不安定になる等

（例：機器の性能不足により、処理が追い付かず、通信が
 不安定になる）

● 通信サービスの契約が十分でない

（例：帯域やセッション数が不足し、通信が不安定に
なる）

● 機器設定の不備

（例： ネットワーク機器の設定により、通信が不安定になる）

● 配置や配線の不備

（例：無線APの設置場所が悪く、教室の一部でWi-Fiに
接続できない）

2.0

無線AP スイッチ

収容局

ルータ ファイア
ウォール

ルータ ISP

分岐 分岐

インターネット

Web
サイト

クラウド
サービス

図１
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しました。
さらに、事例を広く共有するために、

Webサイトやメールマガジンを通じた
情報発信、オンライン学習会の開催など、
多様なアプローチで支援を行っています。

また、各自治体の実践事例をまと
め、誰でも必要なときにアクセスでき
る環境を整備する動きが広がっていま
す。こうした取組によって、端末活用
の格差を解消し、すべての先生が安心
して活用できるようになることを目指
しています。

  ICT活用した授業
  子供の約9割が好意的意見

―― ここまで文部科学省の取組を主に
お聞きしてきましたが、端末活用に対
する子供たちの反応はどうでしょうか。

平井：印象的だったのは「先生の話
をずっと聞いているより楽しい」と正

直に話してくれたことです(笑)。端末
の活用によって、自分で選択する場が
増えたことを喜ぶ子供は多く、「先生
が自分を信じてくれていると感じる」
といった声も聞かれました。子供たち
の心理的安全性にもつながっているよ
うです。単に端末を使うことが目的な
のではなく、子供たちが主体的に学ぶ
環境を整えることが、GIGAスクール
の本質的な価値につながっているので
はないかと思います。
寺島：全国学力・学習状況調査で、

「ICTを活用した学習状況」につい
て児童・生徒にも質問しています（図
２）。2024年度の調査では、「画像や
動画、音声等を活用することで、学習
内容がよく分かる」「友達と考えを共
有したり比べたりしやすくなる」など
がいずれも約9割で、我々が思ってい
る以上に肯定的に捉えてくれています。

また、この調査では、「ICT活用で
友達と考えを共有したり比べたりしや
すくなる」と考える子ほど、「自分と
違う考えについて考えるのは楽しい」
と感じていることもわかりました。他
者を通して自分の学びを深める力を、

子供たちはGIGAスクール構想を通し
て身に着けています。

  テクノロジーの力で
  先生の実践を後押ししていく

―― あらためて読者のみなさんにメッ
セージをお願いします。

寺島：GIGAスクール構想はまだ新
しい取組ですが、目指しているものは
今までの日本の公教育が目指していた
ものと全く変わりません。子供たち一
人一人の能力を最大限に引き出すこと
と、他者を尊重し協働できる社会の形
成者を育てることです。今まで先生方
が感じておられたであろう、時間的・
物理的・技術的な限界や制約を乗り越
えられる環境が整いました。今までも
先生方が目指してきたことを、テクノ
ロジーの力でよりやりやすく、より深
くしていただきたい。我々は先生方の
実践を大事にしながら全国の学校で環
境を整えます。行政がインフラをしっ
かり整えますので、先生はその上で存
分に子供たちと向き合っていただきた
いです。

Ԕԍԣבঊዿ֖֞ॺ状ੳӠのዃԃআが見

５年生まで〔１、２年生のとき〕の学習の中でPC・タブレットなどのICT機器を活用することについて、以下のことはあなたにどれくらい
当てはまりますか。（新規）
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0 10 20 30 40 50 60 70 80 90 100 (％)0 10 20 30 40 50 60 70 80 90 100 (％)

����

��������

47.7 42.1 8.3 1.9

41.1 45.0 2.744.8 41.4 11.0 10.32.7

図２ 令和6年度全国学力・学習状況調査

ԢՈՉԎԧӨԢՈՍՀԵ

ӡタטーפםӠタؠיӢ
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るࡗえなʷ˵ˡをࡗ4

　みなさんはデカフェの飲料を飲んだことはありますか？
どのようにデカフェが行われているのか、その実際の成分
変化を直接観察した研究があることをご存知でしょうか。
　実は、粘土鉱物を使ってカフェインを除去するデカフェ
の過程を「放射光（ホウシャコウ）」という明るい光を用
いて直接観察した研究があります。この研究によって、緑
茶からカフェインを除去する実用的な現象のメカニズムが
解明されました。それだけではなく、より一般的な応用と
して、水中から有害物質を除去する吸着剤開発のための基
礎的な理解へと繋がります。
（論文：T. Okada et al ., Langmuir 37, 10469(2021)）

4すˇʷ 、ˑɖɓɺɮɶɫȬȷ�

　実は上記で紹介した研究は、SPring-8（スプリングエイ
ト）という大型研究施設で行われました。
　１周約1.5kmのドーナツ型の大きな研究施設です。兵庫
県南西部の播磨科学公園都市に位置しており、日夜多くの
研究者が研究に勤しんでいます。
　SPring-8では「放射光」という光を使って研究を行って
います。「放射光」とはなんでしょう？電子をほぼ光の速
さまで加速させ、磁石などを使って電子の進む軌道を曲げ
た時に、非常に明るい光が発生します。この光が、「放射

光」です。
　SPring-8で生み出される「放射光」は、太陽の100億倍
も明るい光です。「放射光」を使って実験する場所は「ビ
ームライン」と呼ばれており、そこで様々なものに「放射
光」を当てて観察しています。
　放射光には様々な光が含まれており、SPring-8では特に
「X線」という光を使うことを得意としています。この「X
線」を物に当てることで、物の中身や、ナノレベルの姿など、
私たちが普段目にすることができない世界を知ることができ
ます。

Ⳓༀໞڮقપˡಣോˡ࣬い̱̬̘̽˞˗いて٪ˊまˌⳒ
ポ イ ン ト 解 説

ȗȗ

ȗȗ�ངৱࢣをえˣ̷̳ ͕͔͂ˡୀټをࡗることがでˀるʇ

ȗȗ�ༀໞق学પˢݸࡒ৸がၚ用しやすʷངৱࢣঢをୌすることで、ྂˡق学ݍႏ˞࣡ࡑし̇ ʷるʇ

٠௶ഇޑȦၟݸࡒڮص੬

るࡗえなʷ˵ˡをࡗ

ངৱࢣˡୀټ

٠௶ഇޑȦၟݸࡒڮص੬

SPring-8
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SPring-8-Ⅱで何が見えるようになるのか

༌㕳ฌ༉放射光౮็֦ցるԢԟՆԺՂԷӷԂ֭༌㕴ฌ༉ँによՒ放射光֭ਏဗዃӻӺӺზに向එ֖Ւ

ஸย֩ータ༽ಐ֦ၜईႷに֩るՓ

例１：次世代半導体の開発と量産

་ֽ֊֩ໂ֖֊ᇀ֊֩փ

ଁ֭ցるङസၟב࿊֦る

【現状】

ᇀืईႷ֩آジפᄖ၏

֮レסーਙട֦ցるؔ

レンジӲӾӺՂՁӴ֨ؠ ՓӨֽ

【これから】

ᇀशႷ㕱ՂՁבಲଵ֖Ւே

֭ᄖ၏๗ጸ֦ഓጅ֧֩

るฌ༉ᄖ၏्֭ᄇに

ࣤՓ

ஸਏဗ֭ԧ֮
᎑֭ཨבྫྷ֦る

例2：炉内の燃焼・反応分布

【現状】

ஸࣽऀに։るႭ൲ᇀᆑゆᄗࣤᇀᆑ֮ゅႭ൲᎑ିփ

֦ᆸ֥փる֞׀Ւؔュレーンにጘる֖֊֩փՓ

【これから】

ԢԟՆԺՂԷӷԂӷҧ֦֮ஸਏဗ֭ԧによႭ൲᎑ב

ྫྷ֦Ւၾᆪ֭Ⴍ൲֭ඡੳ؟בアؠタؕיにႾ࠶ईႷՓ

SPring-8-Ⅱの放射光

によ֢֒ Ւ֥৯֭ย֩ؓ؉ン׃ץՒฌ༉ᄖ၏֭ଙ௮ՔᇀืႷ֭९ၜՒႭ൲᎑ཨ֭

Ⴍ൲ᄗࣤᇀᆑ֩֨Ւץ؈ータಐ༉֭ଞ्ᄇにࣤՓ

図②：アンジュレータによる放射光

図①：偏向電磁石による放射光

4ངৱࢣˡၟࡢとངৱࢣঢˡ༪˲

電子は、名前の通り電荷をもった粒子であり、その周りに光
子をまとっています。電子が進行方向を変えると、その光子が
はぎとられて光として放射されます。この原理を用いて、電子
を光速近くまで加速させて、磁石等で軌道を曲げたときに放
射される、とても明るく指向性の良い光が放射光です。
　図①のような「偏向電磁石」によって電子の軌道を曲げ
ると、様々な波長の光が放射されます。かつて素粒子実験
のために用いられていた電子リングでは、電子軌道を曲げ
た際に放射される光はエネルギーを損失してしまう厄介者
でした。しかしその放射光は、光を用いる研究者からみれば
とても性質のよい光であることから、電子リングに寄生す
る形での放射光利用が始まりました（第１世代）。その後、
放射光専用の施設（第２世代）の建設が進み、放射光科学
が発展していき、さらに強力な光を得るために磁石を並べ
た「アンジュレータ」という装置が多数配置された施設（第
３世代 : 図②）が主流になりました。
　現在は、最新の「MBA（マルチベンドアクロマット）」と
いう加速器技術によって電子の位置と向きの分布を細く
絞って制御し、さらに明るい光を作り出すことのできる第
４世代の放射光施設の建設が進められています。

4ɖɓɺɮɶɫȬȷȬǟ˞̬̙͕̋̀ʏ̲中�

　 S P r i n g - 8 は 現 在 、さらなる 高 性 能 化 に 向 けて 、
SPring-8-Ⅱ（スプリングエイト・ツー）にアップグレード
中です。SPring-8-Ⅱになると、世界一の明るさを誇る放射
光を実現し、実験時間が大幅に短縮されるほか、物質のナノ
レベルの構造がより細かい部分まで可視化できるようにな
り、これまでのSPring-8では見えなかった世界が見えるよ
うになります。

- ８ -



ȗयߑಣˈ˿てい˾ˡ࿗˞もʻ˾̢̨͈̱̍̀ˡદ˄থ˴もʆ

ɖɓɺɮɶɫȬȷ˚ˡݸࡒلʾ˼౸ˊ˒આິ˚ ʇ̩

ȗɖɓɺɮɶɫȬȷˡ০˞てʆ̅とʾˌ൫ʆ࿗˞چʾ˼ႏ̅ػʻ˾ާと

ভچசનৱˡش˚࿗ˡうˠりʿˌ˾という̴̣͉͊̔̅٪࿄ˊʆ

そˡ̴̣͉͊̔̅ࡡ˞ʆ࿗ˡうˠり˞నˊてもلࢦˡあ˾દ˄থ˴ʿ

ˈ˿まˊ˒ʇځ

ଆߑな活ˡʵ˔こ˔˞ݸࡒلがʇ

髪の毛にも使える日焼け止め

ȗངৱࢣঢʿॖりˌʚɛசʛという̅ࢣうとʆˡ̅ࡢঘ͕͔͂ʾ˼٪ˀ࿄ʾˌˆとʿ˚ˀ˾˒˴ʆ

̅わˍု�なݸࡒ̅ل˲ˊていま ʇ̩ݸࡒڮقˡ˲な˼ ʆ̱প˒˔ˡଆߑなھ˞ၩ˗もˡ˞もང

ৱࢣˡلʿわ˿ていま ʇ̩

٠௶ഇޑȦَۊ؞٩৶

ɘə̢̱͈܊٩৶ȗ̼͕̓ɘə̘͓̬̪̋̋ۊ؞َ

4しʷಝ܊ɑɥɶɷɗɩɺɥɻɽ

　2024年４月、宮城県仙台市で新たな世界最高水準の放
射光施設NanoTerasu（ナノテラス）の運用が開始されまし
た。民間企業や大学等の幅広い分野の研究者や技術者が、必
要に応じて放射光専門の研究者と連携を組んで利用できる
会員制のコアリション制度での利用が開始され、多くの成果
を創出しています。2025年３月３日からは法律に基づいた
世界最高性能のビームラインの幅広い利用（共用利用）が開
始されたため、この施設を活用した成果に国内外の最先端科
学の研究者からの期待がますます高まっています。
　SPring-8と同じ放射光施設ですが、SPring-8は物質の内
部の情報を見ることが得意なのに対し、NanoTerasuは物質
の表面の情報を見ることが得意、という違いがあります。各
放射光施設において、世界最高レベルの性能をそれぞれ最大
限に活かし、多角的なデータが得られることで、日本の最先
端の研究開発を加速していきます。
　また、これらの放射光施設は幅広い分野の研究者が利用

できるように整備・運用されています。文部科学省は引き続
き、最先端の研究施設の整備と利用促進を通して日本の研
究基盤を強化していきます。

NanoTerasu

٠௶ഇޑȦႌঘݍڮقځݸࡒܳࣇ

ȗଆద̅ஒうとˀ˞う̰̬̠͎̌̏̒ͅ˞ˢʆؒ ˿̅ၐとˌلࢦとඁৄ

˞ʆี ˞թݬ̅ޱנ˯ˈないʿݳ˴˼˿ま ʇ̩ีˡい̅ て̟い

˾ˡˢ໐ˡ͒͊͒ࣇ˚ありʆټ࿐ھॆʿ͒͊͒ࣇ̅ၒˌˆとʿ

ีࣝ˿ˡִࡢ˚あ˾ˆとʿ಄˼˿ていまˊ˒ʇɖɓɺɮɶɫȬȷ˚ˡ̷̳ ͕͔͂

ˡ܅१˞˻りʆㄓਓႠあ˾͒͊͒ࣇˡう˔ʆ˞್ਢܰ͒͊͒ࣇ˞న

ˊてټ࿐ھॆʿॖဳˌ˾ˆとʿわʾりまˊ˒ʇ̂ ˡ̅ل࠹もと˞ʆ್ ਢ

ˈ̅ၒࣇ͒͊͒ܰ ʆ̱ี ˡڧˡఓ̅၀থˌ˾˒˴ˡິʿځˈ

˿まˊ˒ʇ

肌の潤いを守るボディウォッシュ

٠௶ഇޑȦ̘̠͒̑ۊ٩৶

٩৶ȗۊ̠̘̑͒ ʚ͒ ̢͊͒͜ȝ̰̬̠͎̌̏̒ͅʛ̠͓ʏ̣
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https://nanoterasu.jp/


ȗࠖఫഷს˷̺̦̜͜な˜ʆഷಉˢଆˡ٫りˡあ˼˹˾とˆ̀˚わ˿ていま ʇ̩ഷಉˢʆʚʻˣそˡう˔୶˿˾ʛʚਾഷˊてطോも

˖てい˾と˓̆˓̆ਉ˖て˂˾ʛという়০ˢ˚も಄˖ていまˌʿʆ০ˢそˡ̴̣͉͊̔ˢ٪࿄ˈ˿ていまˎ̆ʇഷಉˡໞˢ

१ˌ˾ˆとʿශˊʾ˖˒ʾ܅てい˾ˡʾ̅ˊص༙˞ໞˡ˜ˡໞʿ˜ˡ˻う˞܊˾ఈ˚わ˿てい˾˒˴ʆഷಉʿわ˿ていߒ

˼˚ ʇ̩

ȗངৱ̅ࢣ൨ててࡗ˾とʆॖಜˡഷಉˡໞమ̨͓͔͉̅̋̍̊ १˚ˀま܅ ʇ̩ഷಉˡݸࡒˢপ˒˔ˡھ˞ၩ˗˓˄

˚な˂ʆڮصˡܤݸࡒとˊてもੇ္˚あ˾ˆとʾ˼ʆངৱࢣঢ˚ˢႁഷಉ˷͓̪͉̏ၲأഷಉな˜ʆု �なਓႠˡഷಉˡࡒ

ʿࣞわ˿ていまݸ ʇ̩

ȗୀټಜ˞ㄖྡྷਓႠֆૅもい˾とわ˿てい˾̘͋ʇ̘ ͋ˡফ˞も˒˂ˈ̆ˡਓႠʿありま ʇ̩

ȗɖɓɺɮɶɫȬȷ˚ୀټˡု�な̘͋ˡফˡ̷͈̋আฉႳ˷̅ೈˬʆࠝ൯ജ˞Ⴀˌ˾ˆと˚ʆޟい̘͋ˡফ˞˜ˡ̷͈̋আʿ܌

てい˾ʾ̅ೈˬ˾ˆとʿ˚ˀ˾̰ʏ̨͂ʏ̢ʿ˚ˀまˊ˒ʇ̘ˊࠆ ͋ʿഹˀˊてい˾ফˢ০ˢঘ͕͔͂ˡ͈̘͖なࣇ˞గု

ʿありʆそ˿ʿޟോという͇̘͖な˞ࠆ܌ˊてい˾ˆとʿʾりʆଋ̘͋ࢳফな˜ˡˊいैႁˡځ˞もၩ˔ま ʇ̩

電池の中の様子を可視化

クモの糸

ȘპༀȦɌȭȝɀɺɥɱɥɿɥȝɩɼȝɥɴ ȭȫȝɖɧɮȭȝɀɨɾȭȝȷȫȝɩɥɦɷȵȯȳȲȧȱȯȱȱȩȫ
Ɍȭȝɜɥʂɥɿɥȝɩɼȝɥɴ ȭȫȝɂɷɵɵȭȝɏɥɼȭȝȰȯȭȰȯȲȷȮɻȳȲȱȳȵȬȯȱȯȬȯȯȰȰȬȷȫȝ
Ɋȭȝɂɬɩɶȝɩɼȝɥɴ ȭȫȝɑɥɼȭȝɂɷɵɵȭȝȰȯȭȰȯȲȷȮɻȳȰȳȴȶȬȯȱȳȬȳȳȶȲȲȬȰș

ȗෝႰととも˞ˡ࿗ˡ̸ ʈ͓̜ ̠ʈͅ ͓͎ʏ͉൫ʿ༙わ˾ࡩઽ˞ࡒ˾ˌ܌

もࣞわ˿ていまݸ ʇ̩

ȗངৱࢣ˞˻˾ˡ୫ˡل࠹ʆ࿗ˡㄚ̅ںஆ˴˾̢̜͔̯̬̘とい

うႎ֤ˡुཌˡ༘りʿʆʚˡ̭ ʛ͍ʿわ˿˾ִࡢとな˾ˆとʿ࿄

˼ʾ˞なりまˊ˒ʇま˒ʆྂଋˡ࿗ˢ̢̜͔̯̬̘ႎ֤ʿ˲˷ˌ˂ʆ

౼ႏ̅ఓˠ˷ˌいˆともわʾりまˊ˒ʇ̂ ˿˼ˡ̅لもと˞ʆ࿗̅ٶ

ˌ˾̅̆ܒ˓́̋̋̚ິʿځˈ˿まˊ˒ʇ

「髪のツヤ」を改善するヘアケア製品

٠௶ഇޑȦَۊ؞٩৶

٩৶ȗ́̋̋̚ິۊ؞َ ʚ̤ ̨̙͕ʛ̠͓ʏ̣

ȗଣˢຣ˞な˾とˀ˞ద୭ʿ௷ʻ˾

̅も˖てい˾˒˴ʆႤˌ˾ˆと˞˻

て̟૧ˬˡூૣʿ٭ˈ˿て૧۪ʿ

Ⴔصˊてˊまうˆとʿʆʾ ˗てˡႤݍ

ˡిˀなూ˚ˊ˒ʇ

ȗངৱࢣ୫˞˻りʆ૧ैˡಜˡຣ

ˡ઼ुʿ٪࿄ˈ˿ʆٙ ႤࡩݣઽȘȯ&ֆ

ˡˀ˖ʾ˄と࠹ˡమ˞な˖てもش

な˾ຣڡʿॖ˼˿ないమșؘ̅ဳˊて

Ⴄ༥ఐˌ˾とூૣࣇ˫ˡޱנʿ

એな˂ʆႤˊても૧۪˷ຊྦྷˊˈʿ༥

˒˿˾ˆとʿၩˈ˿まˊ˒ʇそˆ ʆ̊̂

ˡႤ௺ܳ෫̅൝ॄˊ˒Ⴄ௺ࡷʿځˈ

˿まˊ˒ʇ

冷蔵庫

٠௶ഇޑȦॶຓഷܳۊ٩৶

ॶຓഷܳۊ٩৶ȗႤ௺ࡷ ʚ୶˿˔˶うႤʛ̠͓ʏ̣

ೠႤˡݿ

ೠႤˡ̡͌̍͋̕

Ⴄˡݿ

Ⴄˡ̡͌̍͋̕
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   「遊学城下町・信州松代」で
   観光客4倍増の経験も

　長野県長野市松代地区は、江戸時代
に真田家が治めた10万石の城下町で
あり、御殿建築の様式を現代に伝える
「真田邸」（松代城跡附新御殿跡、国
指定史跡）など、武家文化を伝える文
化財が数多く残っています。住民と行
政が連携した観光キャンペーンなどが
従来から展開されてきました。
　また、長野市独自の取組として、文
化財を保護するだけでなく、観光の資

源、コンテンツにもしていくことを目
的として、事業の募集に先立つ2024年
4月の機構改革において、教育委員会
にあった文化財課と博物館を市長部局
に移し、観光振興課などと「観光文化
部」として統合しました。

　松代は、江戸時代初期の1622年、真
田昌幸の長男で、幸村（信繁）の兄、
信之が松代に領地を移すよう命じら
れ、以降は真田家の歴代藩主が幕末ま
で治めました。真田邸は、9代藩主・
幸教が義母の住まいとして1864年に建

現 場 か ら
長野市発!

武家文化を伝える文化財を

新たな観光コンテンツに

ȗༀصॊˢʆٞʿࣻˡ್いႲˡಜ˚ま˿ʆs ˃˂ま˿ʆऋま˚りളʻ˼˿てˀ˒݀ੇなࣻྵജॊঀ˚ ʇ̩

ま˒ʆڜಅˡࣻ༽˷ඓ༔୳な˜ˡༀصॊˢʆࣻچଋ̅ݤࢣ܅ˢˋ˴とˊ˒ၹࣞ৸˞ಅཅ̅དྷ˿ても˼う˒˴

ˡ݀ੇな༽˚あ˾֨ཅʆਿ˞ဳھˈ˿ていないʆあ˾いˢˊいࠏ˚ˡဳھʿࣗʻ˼˿˾ༀصॊもありま ʇ̩

ȗༀصಷ˚ˢʆ̍ ̹̲̏͜͜ˡ࣬عػಃၹࣞ৸̅ˢˋ˴とˌ˾ࣻچˡ಄ജܥࢯؚ୕なၹࣞ৸ʿʆそˡༀ

ॊˡりၩ˔˷そ˿̅ص て̟ˀ˒ଋ�ˡூ൫̅ၟ٪ˊなʿ˼ʆ˻ りૺ˂ڰˊ˳ˆとʿ၊˾˻うなద൫ˡ

ʈ๚ฒ൫̅টˌ˾˒˴ʆႡრㄗෝോʾ˼ ʚமࣻڜಅˡྩႏജなༀصॊဳھଢଈ়ʛ̅ࣞ て̟いま ʇ̩

ȗそˡ়Ⴃ̅લ٨ˊま ʇ̩

  お話を聞いた人

ঐȗচ್ࡀȗࡢئ ౡȗ՝ঘפ

ၩڮמࠞڮిޥໞȗޥֳݤਜ

ໞصༀࢣ܅ശȗ݀ༀȗ௧টฉଋݚ

႓ȗ૽සȗໞ್

ശȗછຑȗႁၟ್ࢣ܅ޭٕ

႓ȗ٥რȗ್ٕ༬ज

್চ ༀصಷȗঞဏ৸͔̖͎͊ʏ್͔ઞఽ̧͓ʏ̱-̢̺

てた城外御殿で、主屋、表門、土蔵7
棟、庭園が残っており、表座敷や居間
から湯殿（お風呂）、雪隠（トイレ）
まで見ることができます。また、藩
士の子が学問と武道を学ぶ「文武学
校」（1855年開校、国指定史跡）や、
1800年代前半から中頃の建築とされる
武家屋敷「旧横田家住宅」（重要文化
財）なども、往時をしのばせます。
　これらの文化財を活用する取組は約
20年前、「遊学城下町・信州松代」
をコンセプトとし、観光客へのおもて
なしや地域文化の振興を目的とする団
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も考えていました。価値のあるものを
作り、しっかりした価格で提供するこ
とができれば、地域経済の活性化にも
つなげられます」（小林部長）。

   地方創生につなげる
   文化庁の事業を活用

こうした中で「全国各地の魅力的な
文化財活用推進事業」が進められるこ
とになりました。

具体的な取組として実施したのは、
学芸員による外国人ガイドの養成と、
真田邸におけるプレミアム御膳体験の
開発です。小林課長補佐は「これまで
に行われてきた外国人向けツアーでの
説明は、一般的な内容が中心でした。
今回の取組では、長野市に拠点を置く
旅行会社、まちノベイト社と連携して、
今までのガイドよりも深掘りした内容
を説明できるように、市文化財課の学
芸員が指導・研修を行いました」と説
明します。合わせてガイドマニュアル
も整備しました。

体「エコール・ド・まつしろ倶楽部」
の発足で本格化しました。住民たちが
真田邸や文武学校で、茶会や句会、武
道体験などのおもてなし活動を行うよ
うになり、観光客も体験ができるよう
になりました。これらの取組によって、
観光客数は取組開始前の年間約20万人
から同80万人へと4倍にもなりました。
　しかし、長野市観光文化部の小林真
二部長は「市が管理する真田邸などの
入館料も低額で、保存や新たな活用策
の開発費はまかなえない状態です」と
説明します。
　さらに、近年ではスキーなどを楽し
むため、長野県を訪れる外国人の観光
客は一層増加しました。「白馬などは
“オーバーツーリズム”の状態になっ
ています。こうした外国人に、もっと
長野市や松代に来ていただけたら、と

   庭園ライトアップを見ながら
   プレミアムな殿様御膳を

　文化財である真田邸を保存するだけ
ではなく、より積極的に活用するため
の取組が、ライトアップされた庭園を
眺めながら殿様御膳を食べる体験の造
成です。
　真田家に関しては、膨大な資料が残
されています。その中に、藩主の食事
を担った「御料理所」の日記、『御在
城中日記』があり、1854年6月から
翌年5月までの藩主の食事の内容が書
かれています。その記録を元に「殿様
御膳」を作れないか。市が協力をあお
いだのが地域で営業するホテル「メル
キュール長野松代リゾート&スパ」で
した。
　同ホテルの吉田貴文総支配人は「メ
ルキュールは地域の魅力を食やデザイ
ンを通して提供することを重視してい
ます。長野市からお話しをいただいて、
ぜひとも一緒にと考えました」と話し
ます。
　実際に御膳の「創作」を担当したの

૽ശഓഁ̬̱̀̋̍͒

ᆣಛ˄ద࣍

̞͉͒̍ద

ༀࣅڮ

૽ശഓࢩ
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は、同ホテル料理長の成田昌彦さんで
す。成田さんは「最初は単純に面白そ
うだなと思いました。地域の歴史を学
ぶという意味でもいい機会だったと思
います」と振り返ります。
　「『御在城中日記』には、平常の献
立もハレの日の献立も記録されていま
した。お月見の宴、正月元旦、善光
寺大勧進への振る舞い宴、誕生日祝の
『ハレの日の祝い』から、それぞれ2～
3品を選んで、一の膳から三の膳までの
料理を構成しました」（成田さん）
　日記には、使われた食材だけが記さ

れており、実際にどのように調理され
ていたのかはわかりません。「料理を
再現するのは難しいので、自分なりの
解釈をしました。できるだけ地元の食
材を使い、当時でも可能と思われる調
理法で作りました。例えば、『笹抓土
根』と書かれていた料理は、根菜類を
細切りにし、酢や塩でしんなりさせる
『なます』のような料理と解釈しまし
た。」と成田さんは説明します。
　また、成田さんは「長く和食を学ん
できたので、その知識や技術でおいし
く作り、提供したいと思います。和食

の良さは海外の方にもきっと伝わりま
す。殿様になった気分で、真田邸のお
庭・建築などの空間と共にお料理を楽
しんでいただけたらうれしいです」と
話します。
　文化財では、飲食や調理を提供する
にあたり、食品衛生法上の施設基準と
適合しない例が多く、営業許可を得る
のに苦労する場合もありますが、同ホ
テルは、真田邸内で食事を提供するた
めの許可を取得しました。吉田総支配
人は「市や地元業者、旅行会社とどの
ように連携していけるか、相談を進め
ていきます。まだ課題もありますが、
不安は全くありません。期待だけで
す」と話します。

    カギは事業の継続性
    大きかったホテルの参画

　2024年12月、市は旅行会社や有
識者によるモニターツアーを実施し
ました。1月には信州松代観光協会や
長野商工会議所松代支部の代表、松
代地区選出の市議らに殿様御膳のお
披露目もしました。小林部長は「料
理は、内容も味も全般に大好評でし
た。具体的な料金を決め、旅行会社
などに売り込みをかけていきます」
と、今後の動きを説明します。
　マーケティングに詳しく、今回、
文化庁から専門家として派遣され、
事業に関わった立教大学の永谷亜矢
子客員教授は「地域資源を活用する
取組では、最初にイベントが開かれ
ても、その後、事業が継続しないケ
ースがほとんどです。そのため、継
続性を持たせることをポイントにし
ました。メリットを感じる業者と提
携し、その業者が継続的にリソース
を提供することが重要で、今回の場
合、その大きな要素がメルキュール
でした」と振り返ります。
　「殿様御膳は、一番高いランクの
宿泊客へ提供する体験です。チェッ
クインの前に真田邸で食前酒を楽し
んでもらったり、夜にバーとして活
用してもらったりしてもいい。オフ
シーズンには、殿様御膳をアレンジ

ഴုற

- 13 -



್চ

್চˢুࢣˡபೂとˊてࡱ˂ʾ˼わいʆઞ

ఽ૽ശـˡોشೂ˷૾ֽࡹ৶な˜గ˂ˡ̢̬͆ࢣ܅

̱̅ဏˊていま ʇ̩એˊࣣچ˫అ̅ˣˎˣནʾな

ˡなʾ˚ု�な̘̯̼̯̋̌̌̅దˌ˾ˆとʿ˚

ʆˀওܺ�ˡຊˊい࠘˞ဂˈ˿ま ʇ̩࿂ˡޮฬ

˷ʽ˷ˀ̅ˢˋ˴ʆ̔ いˊいもˡも˒˂ˈ̆ありま ʇ̩

長野市の魅力
豊かな自然や歴史に彩られた名所が盛
りだくさんの長野市。その魅力の一端
をご紹介。

善光寺
1400年あまりの歴史を持ち、本堂は国宝
に指定されています。「遠くとも一度は参れ
善光寺」「牛に引かれて善光寺参り」という
言葉があるように、古くから多くの方に親し
まれてきたお寺です。令和９年春には七年
に一度の御開帳が予定されています。

歴史

夏の鏡池
妙高戸隠連山国立公園の中、標高1200ｍ

の高地にある鏡池では、その名のとおり、戸

隠連峰が鏡のような湖面に映る美しい風景

を見ることができます。新緑や紅葉の時期

は特に美しく、四季折々の彩を楽しむことが

できます。

自然

戸隠そば
そばの栽培に適した高地にある戸隠地区

の特産品。日本三大そばのひとつとされて

います。伝統工芸品の竹細工のざるにのせ

て、「ぼっち盛り」という束で盛られるのが特

徴です。

食

戸隠スキー場
極上のパウダースノーと、360度広がるパノラ

マは、言葉にできないほどの美しさ。遠く北ア

ルプスの山々が連なり、天気がいいと富士山を

望めます。ゲレンデグルメも人気です。

アクティビティ

した松花堂弁当を作り、ホテルで提
供していただくのもいいと思います。
このように、事業で得られた成果を
地域へ公開し活用してもらうことで、
継続性を持たせることが可能になり
ます」（永谷客員教授）。
　庭園のライトアップも、永谷教授
のアドバイスを受け、同ホテルのス
タッフ1～2人が1日で準備できるこ
とにこだわって設計したため、期間
限定ではなく、継続的な開催が可能
となります。

   観光客へ興味関心を持ってもらう
   地元の人も価値を再認識

　今回の取組は外国人の観光客を意識
していますが、対象は外国人だけでは
ありません。「外から来た方が楽しん
でいる様子を見て、地元の人が、この
文化財がこう使われている、こんな価
値があると感じてくれたらうれしいと
思います」と、小林部長は話します。
　殿様御膳も味わった荻原健司市長は
「真田家のご当主がいらした建物をみ
るだけではなく、そこで食事も味わっ
て、ご当主がどんな暮らしをしていた

மࣻڜಅˡྩႏജな

ༀصॊဳھଢଈ়

ৰ૽ഇޑȦুࢣ

か、思いをはせてほしいと思います。
外国人の観光客は、日本の文化や伝統
に関心が高い。そして地域には、歴史
のある文化財が多く残っています。遅
ればせながら、こうした文化財をしっ
かり活用して、長野に行ってよかった
と思ってもらいたい。そして最終的に
は、日本に行ってよかったと思っても
らいたい」と熱を込めます。

　文化庁は引き続き「全国各地の魅力
的な文化財活用推進事業」での支援を
通じ、日本各地でこうした取組を進め
ていきます。

̴̨͋ʏ̭̋ʏ

়ܿಜˡৰ૽ˢமて್চഇޑ Șܝৰ૽ˢ˂ș

- 14 -

https://www.bunka.go.jp/seisaku/bunkazai/joseishien/zenkoku_katsuyo/94031401.html


ミラメクnote版のご紹介

ミラメクはスマートフォンでも読みやすいnoteでも記事を発信しています。

PDF版の記事に加え、note版では関連記事も随時更新中。

フォローして最新情報をチェックしてください。

ミラメクnote版でしか読めない記事の例

・「理想の学校・教育とは？」子供達から1万件の声を集めた長崎県｜教育振興基本計画×実践事例レポート⑩

・（漫画）世界の天文学の発展に寄与する「国立天文台」とは！

ɬɼɼɸɻȹȮȮɵɩʀɼȬɫɷɾȭɶɷɼɩȭɯɸ
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